

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

INSERCIÓN:

Esquelas mortuorias 1.ª plana a una columna 10 pesetas; á dos, 20; á tres, 50; á cuatro, 100; á cinco, 200 y á seis, 300 pesetas.

Pago adelantado

SUSCRIPCIÓN: Vitoria... 1 mes... 1,25 pesetas.

Oficina: Estación, 47

COMUNICADO

Lo de las aguas

Muy señor nuestro: Aun cuando hemos tenido siempre la desgracia de ser atacados por ese periódico en cuanto se ha relacionado con las diferencias entre el Ayuntamiento vitoriano y la Sociedad que suscribe, esperamos de su rectitud que á título de justa defensa, no nos negará usted la publicación de las cuartillas adjuntas en la seguridad de que hará usted un bien al pueblo vitoriano, contribuyendo á poner en claro, de una vez para siempre la verdad sobre las aguas de Elguea.

Hacen muy mal los señores Schneider y compañía en suponer que siempre les hemos atacado. Nosotros no hemos atacado á nadie; hemos procurado siempre defender imparcialmente los intereses vitorianos. Prueba expresiva vamos á dar de la rectitud de nuestras intenciones, y de nuestra imparcialidad agociando las cuartillas que nos envían y sobre las cuales nos reservamos todo comentario por ahora.

Le he aquí ahora el comunicado de los señores Schneider y Compañía.

Las aguas de Elguea

No quisieramos contribuir á irritar más los ánimos en la cuestión de las aguas de Elguea.

Porque nos explicamos, hasta cierto punto, que el señor Otárola hubiese llevado tanto sus naturales planes de abogado defensor del Ayuntamiento, al extremo de buscar una fórmula de rescisión del contrato primitivo en las pretendidas malas condiciones de potabilidad de las aguas. Pero ahora, después de habernos impuesto el sacrificio de aceptar la fórmula de arreglo convenida con el Ayuntamiento, parece algo que se sale de la más elemental prudencia, el persistir, hablando de cosas infectas y ranas en seco, con motivo de una polémica, en la que no habíamos entrado, por cierto para nada.

Conviene mucho al pueblo de Vitoria, el mismo que á nosotros, que se desvanezca de una vez, el equivoco que nosotros creímos destruido. Vamos, pues, á ser ahora nosotros los que pongamos el mayor interés en que se debata á la luz del día cuanto con las aguas de Elguea se relaciona y á ello iremos noblemente, con resolución firmísima.

Concejal hay en el Ayuntamiento vitoriano, que, estrechado en cierta ocasión, en discusión razonada, acerca de la calidad de las aguas de Elguea, acabó por confesar paldidamente: «Admito que las aguas de Elguea, son buenas y se pueden beber sin peligro; pero si fuéramos á decir eso ahora al pueblo, ¿á quien hemos venido diciendo lo contrario, nos lyncharía!»

¿Verdad que esta frase es toda una revelación? Pues bien: es menester que sepa el pueblo vitoriano, es necesario decirlo cuantas veces sea preciso para que lo oiga bien que la atmósfera creada acerca de la calidad de las aguas de Elguea, es completa y brutalmente injusta. Las aguas de Elguea como lo comprueban los diversos análisis, que ponemos á la disposición de quien quiera verlos, no sólo son buenas, no sólo son simplemente potables, sino que se hallan comprendidas dentro de la clasificación de aguas puras. Porque hemos de advertir aquí, que hay una clasificación, establecida por la técnica especialista usual, que divide las aguas en malas, sospechosas, potables, (ó que pueden beberse sin peligro) y (ó que de condiciones superiores á la potable corriente), según sean sus condiciones químicas y bacteriológicas.

Y esta afirmación que de una manera rotunda, categórica, hemos venido haciendo en el terreno privado un día y otro, á cuantos nos quisieron oír, la hacemos hoy públicamente por medio de la prensa, dispuestos á sostenerla con todas las pruebas que se nos quisieran exigir.

Pero estamos viendo la objeción que se nos sale al paso, al ofrecer los diversos análisis que en nuestro poder obran, como prueba de nuestro aserto: «¿Corresponden realmente esos análisis al agua de Elguea?»

Claro es que nosotros tenemos de ello la seguridad; pero la objeción es razonable y la aceptamos de plano.

Para resolver la dificultad que la objeción nos crea, vamos á proponer una fórmula que es la siguiente: Rogamos con todo encarecimiento á los señores Otárola y Abreu que designen dos químicos expertos y nosotros nombraremos uno más. Estos tres peritos harán los diversos análisis necesarios en los días y en la forma que ellos mismos acuerden previamente, para poder dar con seguridad absoluta, un fallo definitivo, acerca de la calidad de las aguas de Elguea.

Nada pedimos, nada queremos del caso de que este fallo sea favorable á nosotros. En cambio nos comprometemos solemnemente á entregar DIEZ

MIL PESETAS, (que depositaríamos en un Banco de Vitoria previamente) para que se repartan á los pobres de Vitoria si el fallo nos fuera adverso.

Nosotros no dudamos de la buena fé con que vienen procediendo los señores Otárola y Abreu, ni hay para qué analizar ahora la serie de circunstancias por las que ha venido formándose la leyenda negra de las aguas de Elguea. Olvidemos lo pasado.

Procedamos como caballeros. No pretendamos con esto la menor alteración en el estado actual de nuestras relaciones ó de nuestras obligaciones ó derechos para con el Ayuntamiento. Que nada quede interrumpido para que no se crea que se trata de ningún ardid. Pero mientras las cosas sigan su curso, vamos todos juntos; á buscar la verdad los unos, á confirmarla, los otros, serena é imparcialmente, sin resentimientos, sin pasiones, sin otra aspiración que la de proclamar solemnemente la verdad de lo que resulte, ante el pueblo vitoriano.

¿Aceptan los señores Abreu y Otárola nuestra suplica sincera? Nosotros lo pedimos de caballero á caballero.

Cuantos gastos, cuantas molestias puedan traer consigo el proceso comprobatorio que proponemos, correrán por nuestra cuenta. No pedimos á los señores Otárola y Abreu más que una cosa la elección de dos de los tres jueces químicos expertos, que podrían elegir entre los mejores nacionales ó extranjeros, sin ninguna excepción. Serán los mismos químicos ó jefes de laboratorios en persona y no sus ayudantes los que deberán conjunta y simultáneamente llevar á cabo las operaciones analíticas químico-bacteriológicas.

Los señores Otárola y Abreu ó las personas en que ellos deleguen, podrán inspeccionar las tomas de agua y tomar cuantas medidas de precaución estimen conveniente, para asegurar la mayor imparcialidad y justicia del fallo.

No es afán de discurrir con dichos respetables caballeros, lo que nos mueve á tomar esta actitud. Si el riesgo para la designación de químicos expertos lo dirigimos á los señores Otárola y Abreu, es porque su intervención directa en el asunto pudiera ofrecer las garantías decisivas necesarias á los que en Vitoria piensan como ellos.

Mucho estimaremos á los señores Otárola y Abreu una respuesta favorable, por la que desde ahora les anticipamos las gracias.

DE MILICIA

Mañana oírán misa los cuerpos de esta guarnición á las horas y sitios siguientes: Guipúzcoa, á las nueve en San Miguel. Cuena á las nueve en las Carmelitas. Artillería, á las ocho en las Desamparadas. Alfonso XIII á las ocho y media en San Vicente. Administración Militar á las doce en Salesas.

Relevo Hoy ha sido relevado el destacamento del Polvorin después de la primera comida, por un sargento, dos cabos y diez soldados del regimiento de infantería de Guipúzcoa número 53.

La Adoración Nocturna

Con un auditorio numerosísimo, subió al púlpito el elocuente Padre Hita, que con su palabra atayente y derroche de ideas, nos habló de la confesión; en períodos atinadísimos no hizo ver lo necesario que es el que la confesión la hagamos bien, que no sirve decir unas palabras por otras, quitarnos importancia ó negarlas, confesarlas de una manera muy distinta de lo que pudiera confundir al confesor ó callar algún pecado; en cualquiera de estos medios que emplea, decía el Padre, engañas al confesor, pero el perjudicado siempre seréis vosotros, pues el juez supremo que os ha de juzgar; á ese no se le puede engañar ni ocultar nada, pues todo lo ve y en todas partes está; con ejemplos y hechos históricos nos hizo ver el resultado de las confesiones bien ó mal hechas, nos exhortó á que cuando nos vayamos á confesar nos preparemos á hacer una confesión en que sea la última.

Después de estos citados pasajes de la Sagrada Escritura, todos ellos interesantísimos y nos habló de la hoja más hermosa que tiene el texto citado, en cuya página está grabada la hermosa parábola del hijo prodigo; el que después de haber hecho entregar á su padre la herencia que le correspondió y no atendiendo los consejos que le daba su amante padre, abandonó la casa paterna y en lejanas tierras se dedicó con sus compañeros á toda clase de orgías y vicios y quedándose sin un céntimo se dedicó á servir y casi desnudo, y muerto de hambre, es cuando piensa volver á su casa, pedir perdón á su padre y este entre tantos criados como tiene á su servicio me contará á mí, y al padre que desde su marcha estuvo esperando su regreso, pues no ocultó que volvería; al verlo llegar se echó en sus brazos y tiernamente lo besó y abrazó, y al pedirle perdón el hijo le ordena que traiga vestido, zapatos y anillo todo con arreglo á su alcurnia, y no contento con esto manda que traigan el cordero más gordito, lo hace degollar y obsequia á su hijo prodigo con saculento banquete; pues figurados, nos dijo el reverendo padre Hita, que no hará nuestro Redentor el que dió su sangre por nosotros y por nosotros instituyó el Santísimo Sacramento de la Eucaristía, que no dará repetir al ver que después de cometas los pecados más horrendos, de enarbolar la bandera de la libertad para ultrajarle y blasfemarle, pues hará lo del padre del hijo prodigo, no tengáis duda, lo de esperar que volvamos á él para perdonarnos, y cómo volver á él Por medio de una confesión perfecta, y estar seguros que nos recibirá con los brazos abiertos, sobre todo poniendo por intercesora á la Virgen Santísima que es su Madre y Madre de todo pecador.

Mañana domingo último día de ejercicios por la mañana á las siete y media misa de comunión y los ejercicios de la tarde á las seis en punto.

Ecos provincianos

Por TELÉFONO 3 tarde. VALENCIA

Centro clausurado Por orden del capitán general señor Echagüe han sido clausurados en la provincia de Valencia muchos circuitos republicanos, las escuelas laicas y la escuela Moderna.

Hecho salvaje En Aloublas se ha cometido un salvaje atentado. Unos cuantos zúlis han arrojado un petardo á la ventana de la casa en que vive el médico titular.

El petardo ha hecho explosión, ocasionando grandes desperfectos. No se sabe quienes son los salvajes. GARTAGENA

Accidente marítimo Frente á la Isla del Fraile y á consecuencia del temporal ha zozobrado la barca «San Pablo» que iba tripulada por cuatro hombres.

Estos han luchado á nado contra las olas durante tres horas. Varios pescadores, después de tiránicos esfuerzos, han conseguido llegar hasta los naufragos, salvándolos cuando extenuados por la fatiga se hallaban próximos á perecer.

De elecciones

Se convoca á los socios del «Centro Vasco» y á todos los nacionalistas en general, á una reunión electoral que se celebrará á las once y media del día 22 del corriente, en los locales de la expresada sociedad, calle Oriente 14.ª derecha.

OCASO ALEGRE

Las magnolias semejaban blancas palomas que hubieran sido sorprendidas en su vuelo por un escante, quedando inmóviles sobre la fronda de hojas relucientes. Las hortensias que antes víamos de un pálido color rosa, tornábanse azules, en fantástica metamorfosis. Blancos que los caminos, bajo los árboles, en sus curvas y revueltas, entre los matorrales llenos de flores. Despacito, con su caminar lento y su pisar ruidoso, avanza esta viejecilla que todas las mañanas viene al jardín público; apenas se abre las verjas, entra, y va avanzando por los caminos blancos y curvados; en los parajes frondosos, las gorriones que ya la conocen, esperan su visita; luego que llega, vuelven á su alrededor, se esconden en los vallados, y hacen remover la hojarasca con su vuelo. Ella sigue tranquila con su paso menudito, y, como es de antes, viene por las mañanas; porque ella no ama el bullicio, pero sí la alegría, y las mañanas en el jardín público son alegres, es una alegría vibrante y luminosa, mientras que las tardes, á pesar del gentío ruidoso y vociferador, que hace pelveriscos los caminos que bajo el follaje espeso se enroscaban al crepusculo, son tristes. Ella se sienta en un banco rústico; es alegre el sol, que penetra á través de los árboles, manchando el césped con su oro; es alegre un arroyo artificial que salta escondido bajo los resales, y la viejecilla es también alegre, porque hace tiempo que su alma se desahogó de los sentimientos que traban á la vida, y espera tranquila, risueña, el día de su descanso. En tanto que ese día llega (y ya lo siente avanzar cauteloso) deja cesar sus labores, en aquellos alegres parajes. Es algo indiferente, y sin embargo, la viene la regocijada, contempla á los niños que juegan ante ella, que creemos que sienten hondamente, con una conmoción profunda, su alegría, acaso porque remueve, en las recordaciones de su corazón, algo que ya estuviera dormido. Ella ama estas horas matutinas á la sombra de los magnolios, porque á estas horas se reúnen muchos niños y ella inconscientemente ha ido tomándose cariño. Los conoce por sus nombres; en las proximidades del bolsillo de su antigua falda negra, lleva siempre unas caramelos, con los que los obsequia. También lleva migajas á los gorriones. Y los niños la rodean; ella les cuenta raros cuentos de hadas, y ric con su boca desprovista de dientes, rie, rie siempre, inundando de alegría su faz senosada; y sus regocijos esta alegría en el caso de su existencia, asemebrándose á la vez, ¡Pero, Dios mío! guaca, nunca esta viejecilla ha tenido penas? Acaso sí; pero serían como ráfagas, y la conmoción que dejaban en su alma pasaría como las ondulaciones de un lago, retornando á la paz y la quietud. Su vida larga fué llenada por ella, con cuidados esmero, con el bien; vió á sus hijos y á sus nietos, mayores, y luego, cuando ya había cumplido su misión, esperó tranquila el fin de su vida. Pero siempre alegre, con ánimo levantado; satisfecha del pasado, tranquila para lo porvenir.

Hemos querido penetrar en su vida y algo logramos saber. Tiene un hijo; tiene tres nietos. Acaso por eso ama á los niños que le rodean en su paseo, armoniza bien con ellos porque su alma se ha tornado sencilla, casi infantil. Su única gran pena fué la muerte de aquel que compartió su vida, y tomada por ella como separación breve, no la acongojó, fué resignada y en su alma se estableció un equilibrio que la hizo serena.

Y los vemos alejarse por el camino blanco, bajo los magnolios; acaricia al paso á los niños y se va, despacio, lentamente, encorvada, plateando los cabellos á través de la mantilla. Todas las mañanas pensamos que es la última que la vemos, y á día siguiente vuelve á aparecer por el camino, risueña, siempre alegre.

Y vea, que en la mañana con su espíritu regocijado, nos hace creer, al ver su vida que se extingue, que hay ocasos alegres.

Una mañana que hemos encontrado el jardín, como siempre bajo la luminosidad del sol, y los magnolios con sus patenas inmóviles; de nuevo las hortensias color de rosa, los caminos blanqueando entre el arbolado y los niños corriendo, llenando el aire con sus risas; en vano hemos esperado á la viejecilla alegre; no ha aparecido por el extremo del camino, con su paso menudito y sus ojillos risueños.

Fuimos despacito, recorriendo el jardín. Ni junto á la fuente de las ranas, ni bajo los magnolios más añosos, ni cerca del arroyo saltador á la sombra de los rosales. No vino, no volvió. Y, sin embargo, el jardín estaba más alegre que nunca. Reían indiferentes los niños, y los gorriones saltaban en medio de los caminos que el sol, á través de la fronda, llenaba de manchas doradas.

Alegremente se fundió aquel ocaso, y os de-

cimos que ha sido el único ocaso alegre que hemos visto, el de aquella vida; su alma se tornó serena y sencilla y sus últimos destellos fueron de alegría.

Hemos visto atardeceres solemnes, y tolos con su sol de fuego, con sus nubes de oro, todos, el envolverse en la noche, nos han parecido tristes.

Sólo aquel ocaso que se fundió en la esperanza, sin tener negras noches, nos pareció alegre.

JESUSA ALFAU.

BARCELONA

Por TELÉFONO 3 tarde.

Inauguración de una escuela El comisario regio de la Escuela Industrial de Tarrasa y diputado á Cortes don Alfonso Sala, ha invitado al alcalde á la fiesta inaugural de los nuevos talleres de dicha Escuela, acto que tendrá lugar mañana.

Tiro nacional Mañana a las nueve de la misma, la representación del Tiro Nacional celebrará en la montaña de Montjuich una tirada de concurso.

Se concederán medallas de plata á los tiradores que hagan los diez impactos y sumen 80 puntos, y medallas de bronce á los tiradores que hagan los diez impactos y sumen 80 puntos, y medallas de bronce á los tiradores que hagan los diez impactos y sumen 60 puntos.

Las escuelas de Reus El Rector de este distrito universitario ha concedido autorización para que sean aumentadas en dos las clases nocturnas de adultos de las escuelas de Reus.

La Diputación de Lérida Han regresado á Lérida, el presidente de aquella Diputación provincial, señor Gil Daris y los diputados señores Mestres y Riú.

El extranjero Ha salido para París y Londres el diputado á Cortes don Felipe Rodés.

Liga regionalista Esta noche se reunieron en la «Liga Regionalista» con el señor Abadal, los representantes de las agrupaciones políticas que constituyen la comisión de las derechas para ir confeccionando la candidatura de concejales.

Diversiones públicas

Teatro Principal

Para esta noche está anunciado el debut Watry, rey del misterio mágico humorista, el nun plus ultra de la fantasía. Así lo dicen los programas y habrá que creerle.

Watry viene de San Sebastián donde ha alcanzado grandes éxitos. Un colega doctísimo hablando de Watry dice:

Quince días haciendo trampas, engañando de cenosamente á un público numeroso delante de sus propias narices, sin ducar un solo momento el interés y conservando todos los conciertos al tiro con avilamiento y con curiosidad como el primer día y proclamando además unánimemente las simpatías ganadas por el engañador á los engañados, constituyó un merito nada vulgar y revela una habilidad y un ingenio excepcionales.

No conocemos el espectáculo, pero según se nos ha dicho, por la representación de la empresa, es moral, culto y ameno.

De ser así, no dudamos que el éxito que Watry alcanzará aquí, será no menos ruidoso que en San Sebastián.

Parisiense

Hoy sábado gran debut de la célebre artista «Tina Ugasor». A las siete y media, ocho y media y diez y media.

Mañana domingo grandes sesiones desde las cuatro de la tarde.

Música

Programa de las obras que interpretará la Banda de música «Santa Cecilia» de Vitoria, mañana domingo en el palco del medio en la Plaza Nueva.

1.º «Cinematografía nacional» pasodoblo. —Giménez. 2.º «Lazarón» tarantela. —Marietti. 3.º «Cavalleria ligera» overtura. —Suppé. 4.º «Jai-al-ari» kurtziko. —Ercilla.

Revista de tribunales

El día en la Audiencia

Policia apócrifa.—Ordeno y mando.—Que se va á cerrar.—Llega un guardia.—Desacato y agresión.—¿Estaba loco? A las once de la mañana se ha constituido en la sala de vistas la sección de derecho para conocer de una causa seguida contra Benito Rojo por desacato y lesiones.

Benito Rojo es muy conocido en Vitoria. Aquí descompuso el cargo de agente de vigilancia hace algunos años. Entre sus compañeros tenía algún ascendente, porque con frecuencia les enseñaba cartas de los políticos más prestigiosos de los partidos en las que le trataban como á un antiguo conocido.

Benito Rojo debía estar desequilibrado. Sus facultades mentales no regían bien á juzgar por sus actos. Quien lo hablaba por primera vez, advertía en él algo anormal. No sabía hablar sino de grandezas. A él le distinguía en su protección el Rey—según decía y Moret y Canalejas y Mañara.

Lo cierto es que a estos grandes políticos les importaba con frecuencia escribirles largas epístolas, algunos de los cuales obtuvieron contestación.

Pero vamos al hecho de autos. Hoy Benito Rojo ha ocupado el banquillo de los acusados para responder de un delito de desacato á la autoridad y lesiones.

Lo ocurrido según el fiscal es lo siguiente. En la noche del 4 al 5 de febrero último, el hoy procesado, de 48 años de edad, casado, cesante, se presentó en el establecimiento de bebidas que tiene en la calle Cochabado número 65, Saturnino Sagarna, diciendo que había dado las dos y que debía cerrar. Saturnino manifestó que estaba matriculado en el gremio de cafeterías y podía tener abierto hasta la una de la madrugada,

DEL DÍA

Fracaso de Canalejas

Todos los políticos que han gobernado á España, desde Godoy hasta Canalejas, han fracasado; todos han conducido á la Patria por vías de perdición, dando contra los escollos del camino y dejando en el pedruzco de su manto y girones de soberanía; pero mayor fracaso que el del señor Canalejas no se ha visto.

Apellidándose demócrata recogió España predicando la anarquía, excitando á la plebe á contestar al Mausser con la dinamita. Unió su voz al coro de insultos con que el «apachismo» internacional injurió á España y contribuyó á la caída de Mañara.

Ayudado por este que deseaba vengarse del señor Moret, subió al poder con mayor gozo que César al Capitolio después de pasar el Rubicón. Entonces, se propuso salvar al trono constitucional dirigiendo las pasiones republicanas y socialistas en contra de la Santa Iglesia.

El que se juzga mandatario de la opinión, pisoteó cuando la gran mayoría de las españolas protestaba de sus planes en numerosas y entusiastas manifestaciones. Continuó su camino de persecución de la iglesia, estilo Juliano y, ayudado por los que le debían combatir, convirtió en ley ayual engendro de su entendimiento neurasténico, bautizado con el nombre de la Ley del Candado, por el cual las leyes españolas tienen más consideración con una vergonzosa hetaira que con una inocente sierva de Dios, de los pobres de la Patria.

Decía que obraba así para republicarizar la monarquía; á impedir el triunfo de la demagogia; pero el pasado intento de organización y por la tracción de los jefes, no por carecer de fuerza, demuestra su equivocación. Ha fracasado Canalejas en su política general. Ha perseguido á los eclesiásticos sin dar satisfacción á los revolucionarios; se ha puesto en frente de la Iglesia y ha sido el trozo que debía defender.

Ha fracasado también en su política económica, poniendo á la Hacienda pública en peores condiciones á las que se hallaba antes de los presupuestos de Villaverde.

El desbarajuste económico es espantoso, y no contento en dilapidar ó dejar que dilapiden los tesoros generales de la Nación, también ha introducido el desorden en la hacienda municipal con esa ley de supresión de consumos hecha para halagar á inconscientes aumentando el malestar público.

Ha fracasado con fracaso imperdonable y sangriento en la política internacional, desaprovechando la ocasión que se nos ofrecía de salir de nuestro aislamiento y abrir una senda á nuestro porvenir en Marruecos.

En estas circunstancias no es aventurado augurar su caída.

Canalejas caerá del gobierno fracasado para siempre.

Aránzazu-añate

Las señoras donostiaras á Aránzazu Grandiosa sobre todo penderación ha resultado la peregrinación llevada á cabo por las fervorosas señoras donostiaras. Su presencia ha dejado gratísimos recuerdos en estas montañas. La organización se hizo casi en familia siendo la principal factora doña Juana Echabé, que la ha presidido. Como directores espirituales han figurado el religioso P. Luis Azcoitia, (capuchino) y el virtuoso sacerdote don Víctor Garitameda quien además estaba encargado de dirigir los cánticos que tan majestuosamente han sido interpretados por las señoras peregrinas.

El viaje tanto de ida como de vuelta se ha hecho en inmejorables condiciones económicas y de comodidad: en vagón particular desde San Sebastián hasta Brno y desde este punto hasta el Santuario en coches de Oñate, en todas partes ha habido derecho de buen humor, cantando cánticos alusivos al acto, que la piedad no es urana, ni está reñida con la verdad alegria. El tiempo por otra parte, ha estado á favor de los excursionistas.

El recibimiento en el Santuario fué entusiasta. Despues de breves momentos de oración ante la Virgen, que se hallaba espléndidamente iluminada, sobre todo el santuario, presentando un golpe de vista soberbio, el P. Zubero los saludó, dándoles la bienvenida.

Las 24 horas, que los fervorosos peregrinos han permanecido en el Santuario, no han pasado ociosas; sino que, como se puede presumir, dada su sólida piedad, se han ejercitado en actos religiosos, edificando á todos con su ejemplo: entre éstos, merecen especial mención, el Rosario, la Bendición y la Santa Misa del sábado, la Comunidad general, á la que asistieron, además de los peregrinos, otras muchísimas personas y la misma señoera. Después de la Comunidad general, tuvo lugar otro acto conmovedor y que jamás se borrará de la memoria de los peregrinos; nos referimos al acto solemne de consagración de todas á la Virgen Santísima de Aránzazu; de antemano fueron preparados con una plática por el padre Zubero, quien leyó además el acto de consagración.

En la misa mayor del domingo, que fué interpretada admirablemente por el coro del convento, la gran misa del Padre Arrite, organista del Santuario, gran maestro compositor y admirable ejecutor, cantó con elocuencia las glorias de María el Padre Luis, director espiritual de la peregrinación.

Después de misa tuvo lugar la despedida, tierna, conmovedora, en que el Padre Zubero dirigió de nuevo la palabra á las donostiaras, que conmovidas lloraban, scontentas, entre otras cosas, llevaran un recuerdo de su visita á la Virgen Santísima de Aránzazu, de esa Madre amorosa, que tantos favores derrama sobre sus devotos y que este recuerdo debía consistir principalmente en un continuo y activo apostolado en sus familias respectivas y en las

DE AVIACIÓN

Weiss en Logroño

Cortamos de un periódico de Logroño: Al fin veremos volar á monsieur Weiss, si no lo impide algún otro accidente ó cambio de tiempo, que no nos lo esperas.

Los vuelos se verificarán á las cuatro de la tarde. Media hora antes se anunciará al público, y en el acto de elevarse á la atmósfera se dispararán cohetes para que el público busque al aviador en el aire.

Mejores dominos también volará á las cuatro de la tarde, y es seguro que vendrán de los pueblos bastante gente para presenciar el nuevo fenómeno de localización.

Los señores Weiss: creemos que no ha de defraudar las esperanzas del público. Es hombre que no se jacta de su profesión, ni siquiera de la importancia que tiene.

COMISIÓN PROVINCIAL

Sesión del día 20 de Octubre

Aprobar el acta de remate de tres pios de haro cortados abusivamente en el monte del pueblo de Leorza.

Quedar enterada de don Francisco Larrazola, vecino de Gueroñ, existe de su petición de materiales de maderamen para obras en un edificio de su propiedad.

Confirmar el actamiento acordado de un terreno del monte del pueblo de Mirjanacas.

Aprobar las diligencias de marcación de materiales de maderamen concedidos á don Bonifacio San Vicente, vecino de Acilu, para reposición de su casa; y las de mala concedida á varios vecinos de Echagüe, Cestae y Acosta; para alimentación de caleros.

Que informe el Sobreguarda del distrito en la comunicación del Alcalde de barrio de Quintañala participando que no está obligado al pago del 1/2, que se le exige por materiales de maderamen que se cedieron á la vecina doña Elisa Palacios, ya que esta señora ha renunciado al aprovechamiento de los mismos.

Conceder á los vecindarios de Anda, Andagoya y Catada, un plazo de 30 días para extraer del monte las leñas fegulares del año actual y para cumplir las compensaciones impuestas por dicho aprovechamiento.

Pasar al señor ingeniero de Montes, para reconocimiento é informe, el expediente promovido por los pueblos de Larrea, Aspuru y Heredia, solicitando recursos forestales para reposición de un puente.

Aprobar el acta de remate de 35 pios de roble del monte del pueblo de Nanciaros de Gambaos, con destino de su producto á la construcción de sala escuela.

Que informe el señor arquitecto de provincia en la instancia del contratista de las obras de reconstrucción de los puentes de la carretera de Vitoria á Bóveda interesando que en el señalado á don Esteban II se hagan algunas reparaciones previas que corresponden á este centro; y en la del contratista de las obras del último trozo de la carretera del Condado de Treviño á Oyón solicitando el abono del primer plazo.

Conceder á don Gabriel Zárate, vecino de Paul, el permiso que solicita para construir un almacén en jurisdicción de Arbizano lindando á la carretera.

Confirmar el permiso concedido por el señor Arquitecto de provincia á don Juan González de Botolaza, vecino de Eborriaga, para realizar obras de reforma en una casa lindante á la carretera.

Adjudar á donativos las obras de reconstrucción de dos trozos de carretera, comprendiendo uno desde el empalme en Gordoa á la jurisdicción de Lurziraga y el otro desde el mismo empalme á Zaldueña, á don Matías Audicana.

Acceder á la instancia del contratista del apuro de piedra para el trozo primero de la carretera de Navarra por Maestu, suplicando se le consi-nra emplear material de las canteras del «Cuervo».

Conceder prórroga hasta el 15 de Noviembre, para el cumplimiento de su contrato, al contratista del apuro de piedra para los tres primeros trozos de la carretera de Navarra por Maestu.

Autorizar, con ciertas condiciones, á don Daniel Echevarría para construir una casa en la villa de Murguía, lindando á la carretera.

# Ecós políticos

4 tarde.

**El cumplimiento de la reina.**—Consejo de ministros.—En la presidencia.—Telegrama oficial de Luque.—Firma de Hacienda.—La "Gaceta".

La reina Victoria se propone celebrar este año su cumpleaños en la intimidad de la familia por encontrarse en los últimos meses del embarazo.

El lunes de la semana próxima se reunirán los ministros en consejo bajo la presidencia del señor Canalejas.

Se asegura que en el consejo que se celebrará el lunes, el general Luque dará cuenta a sus compañeros del consejo del resultado de su viaje a Melilla y Ceuta.

El Presidente del consejo señor Canalejas recibió esta mañana en su despacho de la Presidencia a una comisión de la Cámara de Comercio de Barcelona. Los comisionados iban a gestionar la disolución de algunos arbitrios.

Se ha recibido un telegrama oficial del general Luque dando cuenta de haber visitado las posiciones avanzadas encontrando en buena disposición a la tropa.

Se propone el ministro de la Guerra salir en breve para Cádiz, a fin de estar en Madrid el lunes próximo.

El Rey ha firmado los siguientes decretos del ministerio de Hacienda.

Nombrando jefe de Aduanas de Huelva a don José López Mora.

Idem segundo jefe a don Ramón Poveda.

Entre los decretos de Gobernación que el Rey ha firmado esta mañana figuran los siguientes.

Nombrando gobernador de Cáceres a don Santos Segura, que lo era de Segovia.

Idem gobernador de Segovia a don Eladio Navarro.

De Gracia y Justicia ha sancionado Su Majestad los siguientes decretos.

Nombrando arcepreste de la Catedral de Canarias a don José Paz.

Idem canónigo de Cádiz a don José Miró.

## En las Ursulinas

### Toma de hábito

En el noviciado de las Ursulinas hemos asistido esta mañana a un acto conmovedor, a la toma de hábito de la que fué en el mundo distinguida señorita María García y Dorado.

En tan tierna ceremonia predicó muy elocuentemente el muy ilustre señor don Mateo Mújica, protonotario apostólico y canónico lectoral de nuestra santa iglesia catedral.

Seguir al orador en su sermón fuera tarea imposible.

Ahí van unas notas del mismo.

**Objeciones.**—Una de tantas hijas desnaturalizadas... Víctima del fanatismo religioso. ¿Anturruar éstas? ¿Religiosas? ¿A qué bendecir su familia? ¿No puede ser una buena y santa en el mundo?

Contesto con la lisonjera eufemática de la toma de hábito de María García y Dorado.

¿Cuáles son los fines de vuestro Instituto?

I. Enseñar a Jesucristo, mejor dicho, enseñar y dar a conocer a las niñas lo que es Jesucristo.

Gran misión! Jesucristo es la única luz que ilumina bien al hombre; en sí mismo luz eterna. Verdad incesante; y en orden a nosotros la verdad dogmática y moral, la verdad salvadora.

A la luz eterna de Jesucristo, sabemos lo que es Dios, el hombre y el mundo—el dogma; y sabemos los deberes que nos imponen esos dogmas, la moral; esas dos luces forman el potente foco que ilumina el camino hacia la tierra de promisión, dejando a un lado el doble bajío del error, en el entendimiento; y del pecado, en la voluntad, Apostol, predicador, doctor, instituidor; en tanto lo será en cuanto, aprendiendo; y conociendo previamente a Jesucristo, lo nuestro después a los fines.

Gran misión de la Ursulina! La instrucción católica.

Habló aquí de la influencia que ejercen en todo el curso de la vida los primeros hábitos de educación, recordando que muchas, después de torcer acaso el camino recto, vuelven a realizar la curva ventrante de que hablaba el conde de Maistre.

II. La segunda parte la dedica a demostrar la felicidad de las religiosas que por sus tres votos se acercan más que los demás a Jesucristo: son pobres con desuocriencia; obedientes, con Jesucristo obediente; castas con Jesucristo esposo purísimo de Virgenes. Hizo serias observaciones sobre la dificultad que hay en el mundo de guardar el justo medio en el uso de los bienes materiales; de ser obedientes, cuando por todas partes soplan aires de rebelión, indisciplina; orgullo de ser limpias en esta corrompida Babilonia del mundo; donde de teatro, la escenografía, la pintura, la literatura, la música, las modas... todo es muerte afeminada, corrompido y corruptor.—Esa flor delicada que se marchita con el leve oroz del aura más apacible; necesita el cerco espeso de la mortificación. Felicitó a la comunidad por el aumento de sus novicias, no téticas, sino dichosas y felices; a la familia de la novicia, a la novicia.

Hizo la imposición del hábito el beneficiado don Agustín Echevarría, viéndose la capilla de las Ursulinas muy concurrida.

## Ecós de la prensa

340 t.

**"El imparcial."**

Este periódico sigue ocupándose de la situación política y del viaje del ministro de la Guerra a Melilla.

En un artículo que está siendo muy comentado, dice que si bien es cierto ha fracasado por completo el general Luque, con motivo de su viaje a Norte de África, no por eso puede darse por fracasado al gabinete de que aquel forma parte.

Añade después, que si en diferentes ocasiones combatió al gobierno, no se crea por eso que formó parte de la conjura contra el señor Canalejas.

Ha llamado mucho la atención el cambio tan radical que se ha operado en este periódico en cosa de 48 horas.

Se atribuye a que el señor Canalejas se ha visto ratificado en sus poderes con que "El Imparcial" no esperaba. Se hacen sobrios comentarios de todo esto.

## SOCIEDAD

Los que El correo de las dos tardes ha llegado a Vitoria, procedente de casa de Araya el sonador por esta provincia nuestro respetable amigo don C. ríos Afís.

Ha ido a B. bio por breves días el Secretario de la Diputación nuestro distinguido amigo don Luis Zumárraga.

En el rápido ha ido a Madrid con motivo del Congreso de dentistas que se celebrará en breve nuestro estimado amigo don Antonio Llano.

Para la Rioja salió esta mañana en el correo don Juan Paternina.

El correo de las dos don Raimundo Arrieta con su esposa.

Ha marchado a Madrid nuestro distinguido amigo don Juan Bautista Alfaro.

Para Valladolid ha marchado en el correo don Casimiro Pando-Argüelles.

A Valladolid han marchado también don Adolfo Zulueta y su distinguido señora.

Ha salido para Madrid don Victor Andrés.

Para Logroño ha salido nuestro nuestro joven amigo don José García.

El teniente de la guardia civil don Isidro Fernández ha salido para Manzanas y Armiñón, con objeto de visitar aquellos puestos.

## Información general

350 tarde.

**Los republicanos de Cádiz**

Dicen de Cádiz que la sesión municipal de ayer tarde ha sido borrascosa, habiendo durado hasta las primeras horas del día de hoy.

Los republicanos se han opuesto a la aprobación de un dictamen sobre el ensanche de la ciudad.

Con este motivo hubo debates muy violentos.

**Dos penas de muerte**

En Huelva ha terminado la vista de la causa celebrada ante el tribunal del jurado, conocida por el crimen de Albalade.

El veredicto ha sido de culpabilidad y en su consecuencia han sido condenados a la última pena los autores del crimen Antonio Cavanillas y su esposa Antonia Reimónt.

Se los considera autores de la muerte violenta de Pascual Alcuña.

El defensor ha pido la revisión del proceso por nuevo jurado.

**Ante las elecciones**

De Barcelona telegrafian que la Junta del partido radical ha convocado a un mitin que se celebrará en la casa del Pueblo y en el que hablará Alejandro Lerroux.

Se comenta que Lerroux habre sin estar restablecidas las garantías constitucionales.

Cótese que Lerroux sabe que el rey ha firmado el decreto restableciendo dichas garantías.

El mitin el señor Lerroux desarrollará el programa que los radicales llevan al ayuntamiento.

**Navarro reverter**

El señor Navarro reverter ha visitado la casa de América en Barcelona.

Ha estado viendo los proyectos que tienen en cartón los americanos residentes en la ciudad condal y ha prometido ayudarles en lo que de él dependa, a fin de que los productos de América encuentren mercado en España.

**"Lirio entre espinas,"**

También de Barcelona dicen que se ha estrenado con éxito la obra de Martínez Sierra "Lirio entre espinas."

Ha sido un éxito.

## EXTRANJERO

440 tarde

**Criados asaltantes**

Paris.—Unos cincuenta sirvientes se dirigieron ayer a la agencia de colocaciones situada en la calle Cherubini.

Subieron en pequeños grupos al despacho de la agencia situada en el último piso, y en ausencia del personal saltaron la puerta, destrozaron y saquearon todo el material.

Los manifestantes huyeron a la llegada de los agentes, sin producir ningún incidente en la vía pública.

**Cambio de moneda**

Sanghai.—Se está cambiando la moneda de plata. Muchos bancos han quebrado y se teme sobrevenga una gran crisis en todos los negocios.

**Paris.**—En los centros diplomáticos corre el rumor de que el tratado franco-alemán se firmará el 23 de noviembre.

El periódico "Excelsior" dice que el 27 de Noviembre quedará terminado completamente el asunto franco-alemán.

**Un combate**

Londres.—Un despacho de Salódica da cuenta de que en la frontera ha habido un combate entre turcos y búlgaros que duró tres horas.

Se desconocen detalles de este combate pero las pérdidas de ambos ejércitos beligerantes han sido muchas por una y otra parte.

**Un naufragio**

Montevideo.—Ha naufragado en las islas de San Marcos el vapor inglés "Virley" que procedía de Nueva York.

El vapor quedó completamente destrozado. En las islas de San Marcos se han refugiado diez tripulantes. De los demás no se tiene noticia.

**Defensor**

Pekin.—Uno de los virreyes ha quitado todas las municiones a sus tropas y él se ha retirado a su casa dispuesto a defenderse.

**Obus que estalla**

Spacia.—Un obus ha estallado y ha incendiado un campamento de pólvora. Han resultado del accidente dos muertos y dos heridos.

# La guerra italo-turca

350 tarde

**Los italianos en Benghazi**

Los italianos comenzaron ayer de madrugada, a desembarcar sus tropas en Benghazi.

Se llevó a cabo bajo el fuego incesante de los turcos y árabes.

El combate duró 10 horas.

Todas las fuerzas italianas desembarcaron.

Se desconocen las pérdidas habidas en este combate tanto de la una como de la otra parte.

**El segundo periodo del conflicto**

Parece ser que la decisión tomada por el gobierno turco, de continuar la guerra, le hará entrar en una nueva fase de plena actividad.

El "Popolo Romano" hablando irónicamente de las pretensiones de Turquía, dice que si Turquía espera la intervención de Islam en sus negociaciones, corre el riesgo de tener que esperar hasta el día en que el calendario de la Hégira señale el fin del mundo.

Esperamos que Turquía renuncie a tan larga espera y que el segundo periodo del conflicto sea de corta duración.

**Turquia resistirá**

Dícese en Constantinopla que el gobierno ha decidido seguir las indicaciones del Comité y adoptar una política defensiva.

Este rumor se ha visto confirmado por las firmes palabras de Said pachá en los debates de ayer y por las declaraciones de Said bey leader del partido del comité Jove-Turco, que manifestó que concedían su voto de confianza al gobierno siempre que mantuviese la soberanía otomana efectiva en Tripolitana. Asimismo dijo que el bloque de los fuertes asiáticos no amilanará a Turquía.

**En el mar Egeo**

Varios telegramas de diversas agencias extranjeras dan cuenta de que los italianos llevarán la guerra hasta el mar Egeo, si Turquía no accediese a reconocer la ocupación.

Estas intenciones de los italianos no han producido ningún efecto entre los habitantes de Constantinopla.

La ocupación de las islas y el bloqueo de los puertos de la costa asiática del imperio otomano, no irrogarán seguramente ningún perjuicio excesivo a la guarnición turca, cualquiera que sea el daño que puedan sufrir los intereses comerciales de los judíos griegos y armenios.

**La crisis financiera**

"La Tribuna" publica un despacho de su corresponsal de Constantinopla, expedido desde la frontera búrgara, en el que se dice que la crisis financiera de la capital turca ha tomado caracteres de gravedad excepcional.

La bancarrota financiera, tendría en Turquía y en Europa una profunda repercusión, que obligaría tal vez a los partidarios de la guerra a arrollar su pabellón, facilitando así la obra pacífica del gobierno turco actual.

**El rey de Segovia**

También nos ha dado cuenta el jefe del Gobierno del viaje del rey a Segovia acompañado del señor Vega Inclán.

Dijo que dicho viaje tenía por objeto visitar algunas obras de arte.

**Excursión artística**

El rey a Segovia

Esta mañana salió de Madrid el rey don Alfonso acompañado del ministro de Instrucción Pública señor Gimeno y de los señores Vega Inclán y de León.

La excursión tiene carácter artístico. Don Alfonso se detendrá a comer en la Granja.

Regresará a Madrid por la noche.

**San Sebastián**

430 tarde.

**Carrera pedestre**

Mañana domingo a las diez y media se correrá la prueba pedestre organizada por el club ciclista y por el semanario "Norte deportivo".

Hay inscriptos muchos corredores para esta prueba que consiste en dar una vuelta por todo San Sebastián.

Entre los sportment hay gran entusiasmo.

**Caserío incendiado**

De Arcevalaleta comunican que en la noche del 18 del actual se incendió el caserío "Gorosteni".

No obstante los esfuerzos del vecindario para extinguir el fuego, aquellos resultaron ineficaces quedando el caserío reducido a cenizas.

**El tiempo**

Aunque nuboso, hace buen tiempo.

## Bilbao

4 tarde.

**Boletín extraordinario**

Mañana se publicará un "Boletín extraordinario" convocando a elecciones municipales para el día 12 de Noviembre próximo.

Este "Boletín" obedece a órdenes telegráficas recibidas en el Gobierno civil, del señor Canalejas.

**Las garantías**

Nada se sabe oficialmente del levantamiento de las garantías constitucionales.

Dícese que esto nada tiene que ver con la convocatoria de las elecciones, porque hay precedentes de haberse celebrado en otra ocasión elecciones, estando suspendidas aquellas garantías.

**En el Ayuntamiento**

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de la villa, el concejal socialista Perezagua interpelló al Alcalde haciendo a la vez varias denuncias contra el Hospital de Basurto, la compañía del gas, etc.

Dícese que la actitud en que se ha colocado Perezagua se debe principalmente a que pretende preparar la opinión para las próximas elecciones.

**Los socialistas**

Se asegura que en las reuniones celebradas estos días por los socialistas para tratar de las elecciones, no ha sido nombrado para nada Perezagua.

En cambio han sido propuestos candidatos otros socialistas.

**Un embargo**

La comisión provincial ha acordado que se proceda al embargo de una barra de varietes que estuvo situada durante las fiestas en el Campo de Volantín, por falta de pago.

De dicha barra es propietario el jefe de los radicales señor Vega Heredia.

**Las derechas**

Esta noche celebrarán una reunión los partidos de la derecha para cambiar impresiones con motivo de las próximas elecciones municipales.

Ne se sabe si irán unidos a la lucha.

**El tiempo**

Se ha operado un cambio radical en el tiempo.

Hoy tenemos un día nuboso amenazando lluvia.

## Declaraciones de Canalejas

4 tarde.

**Senadurías vitalicias**

Al recibir esta mañana a los periodistas el presidente del Consejo señor Canalejas manifestó que había subido a Palacio a despachar con el monarca, sometiendo a la regia sanción cinco decretos proveyendo las senadurías vacantes.

Fué interrogado por los representantes de la prensa acerca de los nombres de los agraciados, y el presidente dijo que no tenía inconveniente en facilitar los de cuatro senadores, pero que se reservaría uno por conveniencias políticas.

Los nuevos senadores vitalicios son el general Anón, barón de la Torre, don Ramón de Castro y don Mignel Salvador.

**El infante don Jaime**

Se mostró satisfecho el señor Canalejas por el regreso a Madrid del infante don Jaime.

Dijo que había venido de Suiza muy mejorado y que debido a la operación a que se le había sometido en el sanatorio, el infante oia bien todos los sonidos.

**Las garantías**

Pasó a tratar después de las garantías constitucionales, suspendidas a causa de las huelgas revolucionarias.

Manifestó don José, que el R y había sancionado el correspondiente decreto restableciendo aquellos derechos individuales y que por lo tanto podían celebrarse mitines y reuniones en España, pues habíamos entrado en el periodo normal.

Dicho decreto se ha comunicado por telegrama a los gobernadores civiles de provincia, para que a la mayor brevedad lo publiquen en número extraordinario del "Boletín Oficial" de sus respectivas provincias.

**El rey de viaje**

También nos ha dado cuenta el jefe del Gobierno del viaje del rey a Segovia acompañado del señor Vega Inclán.

Dijo que dicho viaje tenía por objeto visitar algunas obras de arte.

**Excursión artística**

El rey a Segovia

Esta mañana salió de Madrid el rey don Alfonso acompañado del ministro de Instrucción Pública señor Gimeno y de los señores Vega Inclán y de León.

La excursión tiene carácter artístico. Don Alfonso se detendrá a comer en la Granja.

Regresará a Madrid por la noche.

**La revolución en China**

3 tarde

**Los rebeldes envuicitos**

El general San-Chang comandante de las fuerzas imperiales a través de la noche del 19 el Yang-Tsé con diez batallones de infantería y diez baterías de artillería con las que rodeó las posiciones de los rebeldes.

Estos últimos se hallan ahora completamente copados.

Esperáse que se podrá evitar el bombardeo y salvar así el arsenal de Han-Yang, que costó 30 millones de taels.

La derrota de los rebeldes es luminosa.

Las cartas recibidas en Pekín de Yan-Chang afirman que los miembros de la asamblea provincial han sido amenazados con la pena de muerte si no se adhieren al movimiento y que esto mismo ha ocurrido a numerosos oficiales.

Como estos movimientos de tropas sin precedentes en la historia de China le ocasionan grandes pérdidas, corre el rumor de que en el próximo mes se negociará en el extranjero un empréstito de 50 millones de francos.

**Un bando**

En Pekín se ha publicado un edicto colocando a todas las fuerzas militares y navales bajo el mando de Yuan-Shi-Kai.

Este ha sido designado para vigilar todo el país del Yuang-Tsé y ha recibido plenos poderes para tratar con los rebeldes sobre las bases de cualquier acuerdo.

Yuan-Shi-Kai saldrá mañana para Wouchany.

Se han librado vivos combates en Wouchany.

Los rebeldes han sido derrotados. Los detalles faltan, pues la censura es severa.

El total de las tropas actualmente sobre las almas en el Inoprio es de 250,000 hombres.

**Sin noticias**

Las delegaciones de Pekín están desde ayer sin noticias de Hanken.

Las delegaciones trabajan por que los europeos se pongan a salvo con sus mujeres e hijos ante el temor de que el populacho se entregue a excesos si los revolucionarios saliesen derrotados.

El acto de la administración de telegramas chinos, oponiéndose a transmitir los telegramas particulares, ha levantado vivas protestas.

La situación hasta ahora no parece justificar el derecho de censura por las noticias relativas a la revolución.

# Ultima hora

5 tarde.

**Los sucesos de Portugal**

Los despachos recibidos de Lisboa dicen que los republicanos están descompuestos en vista de la insistencia del monárquico para proclamar la monarquía.

Los sucesos se han reproducido en algunas poblaciones por ugrases, registros de los carbonarios de ir en contra de la Iglesia y sus ministros.

Han sido asaltados algunos conventos siendo arrojadas las imágenes conventuales al suelo y cometiéndose otras profanaciones.

En Braga, los republicanos han cometido actos de violencia.

Dícese que la situación es muy difícil y que el gobierno portugués en vista de las dificultades que le salen al paso ha presentado la dimisión.

Se cree que la crisis será total.

El presidente del Consejo ha celebrado una entrevista con el jefe del Gobierno cambiando impresiones sobre la hostilidad de la Cámara.

Otros despachos de Oporto dicen que en aquella región los monárquicos siguen muchos prosélitos.

Los republicanos son los menos y la opinión es favorable al advenimiento de la monarquía.

Se ha practicado por parte de las autoridades muchas detenciones.

Las cárceles están llenas de monárquicos.

Algunos de estos presos políticos han tenido que ser trasladados a las prisiones militares.

De Lisboa no comunican nuevos detalles de la agrión de que ha sido objeto el ministro de Instrucción Pública señor Almeida.

**Soldados agredidos**

Melilla.—Unos soldados que conducían un carro cargado con agua desde Zuluán se encontraron con un grupo de moros en Tahina. Fueron atacados los soldados y aunque se defendieron fueron heridos dos soldados.

En ayuda de los soldados salió más fuerza, y el grupo de moros huyó.

## Cotizaciones de hoy

Colagio de Corredores de Vitoria

Amortizable 4 por 100 9650

Madrid	
Interior 4 por 100 al contado	8345
Idem 4 por 100 en de mes	8357
Amortizable 5 por 100	10125
Idem 4 por 100	9510
Acciones Banco España	45100
Idem Compañía Arrendataria de Tabacos	26500
Idem Sociedad General Azucarera Española preferentes	4675
Idem, idem, ordinarias	4000
Acciones Banco Español Río de la Plata	48000
Banco Centro de México	47700
Correos	40000
Cambio sobre París cheque	169100
Idem sobre Londres cheque	10000
Obligaciones Azucarera	10000

## Sucesos de la provincia

medios, 7 años; Martín Andueña, 3 años Nueva-dentro 28-2; Jerónima Marti-

En nuestra prisión celular existían ayer 41 varones y 14 hembras. Total 55. Altas 0. Bajas 0.



CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud si uno sabe cuidarse. Las enfermedades se apoderan en general de la gente, por no acudir a tiempo con el tratamiento más indicado.

debilidad general

cuidándola debidamente desde un principio, se puede atajar y curar, pero si el tratamiento es inadecuado ha de empeorar.

Emulsión Scott

Hacia tiempo que sufría de debilidad general y frecuentes catarros y por último tuvo una pulmonía que la dejó muy débil. Por recomendación de nuestro médico nos decidimos a darle su Emulsión y ahora da gusto mirarla; los efectos han sido buenos y rápidos.



Mañana 22 del actual, tendrán lugar, en la Iglesia parroquial de San Pedro, los solemnes cultos que la Real Archidiócesis consagra a su Excmo. Patrona la Madre del Amor Hermoso, en la forma siguiente:

Gran concierto para esta noche a las nueve por el notable cuarteto de señoritas Francosas en el Café Universal.

"EL GOZO DE VIVIR" mediante una perfecta salud. Clínica del Dr. DOYEN, 8, Rue Duret, Paris.

13 Junio 1911. «Hace más de treinta años que soy uno de los más entusiastas propagadores de la «Revolenta Du Barry. La ciencia, sin excepción, en todos los casos de intolerancia gástrica o intestinal, de estrechez del orificio del estómago en sus comienzos, y de desórdenes en la nutrición, lo mismo en los adultos que en los niños.»

VINO ONA.—De inmejorables resultados en los niños débiles y en los ancianos.

La Compañía de Maderas.—Bilbao Oficinas y fábrica: Muelle de Churrucos Despacho local: Calle Buenos Aires n.º 1

Lecciones particulares de Taquigrafía y Reforma de Letra Francisco Gatell

Taquigrafo por oposición de la Red Telefónica Interurbana. Se compromete en tres ó cuatro meses a enseñar el mejor sistema de Taquigrafía. Apesar de sus muchas aplicaciones escasean los Taquigrafos y esta asignatura conociendo medianamente el idioma forma por sí solo un medio de vivir.

Reforma de letra en seis ó siete semanas, enseñándose además el tipo de letra redondilla y de adorno Calle del Sur 34-1.º derecha. LIBROS MAYOR Y DE VIAJERO. Se venden por mitad de su valor. Ha BILBAO ALAVÉS.

FARMACIA DE LÓPEZ Y MONTEJO SUCESOR DE CORTI CORRERIA, 63

En esta farmacia se sigue practicando el análisis de orinas, minerales, vinos y alcoholes, con la precisión y exactitud que su antecesor señor de Corti.

También se expende el callicida que cura en cinco días sin causar dolor ni molestia alguna toda clase de callos y ducciones en los pies.

Comercio de Tejidos de todas clases

JOSÉ ALVAREZ

El dueño de este acreditado establecimiento participa a su numerosa clientela haber recibido un completo surtido de géneros para la presente temporada a precios sumamente ventajosos.

- Paraguas lana desde 1.50
Mantas 1.50
Mantones 1.25
Elásticos 1.25
Fajas 0.75
Tapabocas 1.50
Toquillas 1.50
Bufandas 1.00

Pellizas superiores para caballero ú 8-12-15-18 y 25 pesetas.

Las BBB

Moraza 23—Frente al Teatro m. j. s.

Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA

Casa fundada en 1730 Vinos y aguardientes estilo Cognac Representante en Alava: JOSÉ OCHOA DE RETANA Independencia 8, VITORIA

AUTOMOVILES

de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Alquiler para viajes y paseos Garage mecánico, movido por electricidad. Pneumáticos MICHELIN y CONTINENTAL. Aceites y Gasolinas.

VERDADERA OCASION

Bicicletas inglesas nuevas con rueda libre, freno contrapedal y delantero, guarda-barras y accesorios, por el ínfimo precio de pesetas 200.

No hacer compras, sin antes ver los diversos modelos, en nuestra Sucursal Estación 22 Garage y Taller, Ortiz de Zárate 30 Enrique Larramendi y Compañía

Máquinas de escribir UNDERWOOD

Aparatos de reproducción. Cintas y accesorios para todos los modelos. Copias ó escritos con máquina «Underwood» a 150 Pesetas las 100 líneas tamaño comercial.

Pidanse precios y condiciones. Precios económicos

Encendedores mecánicos (Sellados)

Duplex—Imperator de mecha y luz, desmontable. H. W.—Extraplano Mod. 1911 desmontable.

Auer-Imperator.—Extraplano preferido por su reducido tamaño.—Piedras de recambio.—Larramendi e Hijos ESTACION 2

Academia Comercial Osaba

Contabilidad.—Teneduría de Libros. Cálculo y Correspondencia mercantil. Mecanografía. Clases generales y particulares. San Francisco 7-1.º m. j. s.

El Radiofero

Aparato científico de uso externo preparado con las desintegraciones del Radium, para curar infaliblemente y sin necesidad de recurrir a ninguna medicación interna.

El Dr. Gallian director de la Clínica Radioférica de Barcelona y único representante en España para la venta del Radiofero, llegará a esta ciudad el día 22 del mes actual y durante tres días estará a la disposición de las personas que precisen consultarle, de 10 de la mañana a las 6 de la tarde en el Hotel Quintanilla. 253 3-1

Se venden

en inmejorables condiciones, dos lujosos armarios de comedor, una mesa y seis sillas casi nuevos. Darán razón en esta administración. 254 | 8-1

Huéspedes

se desea tomar alguno, casa de confianza. Darán razón en esta administración.

Se venden Verías mesas de comedor, un reloj de pared, estilo Luis XV y una estufa de tálco, Cuchillirir, 22, 3.º 8-5

Almacén de paños

Sobrino de Ciripano Martínez Calles Constitución y Herreñu Para comodidad de la numerosa clientela de este establecimiento, he montado un taller de Sastretería con todos los adelantos conocidos, poniendo al frente un Maestro cortador recién llegado de la Academia Roussel de París, para la confección de trajes de caballeros y señoras, así como también trajes tales y militares.

Se previene a la vez que he recibido el surtido de géneros de las más sitas novedades Nacionales y Extranjeras, para la próxima temporada de invierno. Mensualmente se reciben los mejores figurines de modas de París y Londres. Se garantiza la buena confección y economía en precios. 30-27

Bicicleta

Se vende una nueva bicicleta con freno contra pedal y delantero. Dirigirse a este periódico. 164 | 20 0

Dependencia de comercio

se necesita con muy buenos informes de 19 a 24 años. Con algo práctica en el comercio será preferida. Informarán HERALDO ALAVÉS. 173

A los alpagateros

La importante y acreditada Fábrica de Lona de la señora Viuda de Desmaso Pina de Zaragoza, ha establecido un depósito de los artículos de su fabricación, donde los alpagateros encontrarán un grande y variado surtido de telas, hiladillos, hebillas, hilos para capelara, agujas para coser suelas, etc., a precios sin competencia. Único depositario en Alava Miguel Erquicia Correría 63 y 60. 30-29

ERBINA HERMANOS

Sucesores de Zubeldia ESTACION 12 Esquina a la calle del General Alava Gran surtido en aparatos para luz eléctrica, últimos modelos y precios baratísimos. BOMBILLAS clase extra 50 céntimos ídem de filamento metálico desde 2 pesetas. Por partidas grandes descuentos

ERBINA HERMANOS

Sucesores de Zubeldia ESTACION 12 Esquina a la calle del General Alava Primera casa en Vitoria, en servicios de mesa y artículos para regalos. Precio fijo y sin competencia

De Vitoria a Bilbao y viceversa

Salidas de Vitoria a las 8:30 mañana y 8:30 tarde. Salidas de Bilbao a las 5:40 mañana y 3 tarde.

PRECIOS: A Bilbao 6 pesetas. A Ceánuri 5 pesetas. A Durango 5 pesetas. Se reciben encargos en el despacho de billetes, calle de los Fueros número 7.

Banco de Vitoria

CAJA DE AHORROS En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, en la que se admiten imposiciones de una a diez mil pesetas, que devengarán el interés de tres por ciento anual. Este servicio se prestará todos los días laborables a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana.

Gabinete Eléctrico de Massage

Tratamiento especial para el reumatismo agudo, enfermedades del estómago, estreñimiento, parálisis y neuralgias. Massage manual vibratorio eléctrico. Massage aplicado a la belleza.—Duplicación eléctrica, éxito seguro. Servicio a domicilio ESTACION 22, 1.º

Liquidación

se hace de toda clase de género para sombreros de señora. Florida 32.2.º derecha. 4-4

PIANOS

Chassaigne freres y otras marcas VENTA Y ALQUILER CASA BARCOIA Florida 88. Anunciador

BARAJUAN

Practicante-Callista ESTACION 29-1.º—SERVICIO A DOMICILIO

25.000 pesetas se darán en hipoteca en esta capital. Informarán en esta administración. 278 | 8-5

Se vende una mesa escritorio nueva estilo americano. Informarán taller de N. Apellániz.—Portal de Castilla. 280 | 4-4

Subasta

A voluntad de su dueño se sacan a pública subasta 600 chopos que se celebrará el domingo 22 del actual en el Caserío de San Pomerio. Para informes dirijirse a don Pablo García, en Pangua (Trevisño) 274 | 6-6

Retuerto y Rodríguez

Oculista del Hospicio y Asilo de las Nieves CONSULTA DE 11 A 1 Y DE 3 A 4 POSTA 30 2.

A LAS MEDIERAS

En la fábrica de géneros de punto establecida en la calle de la Correría números 58 y 60 serán recibidas cuantas obreras se presenten con máquina ó sin ella. Hacen falta empaquetadoras y un aprendiz. Venta y alquiler de máquinas. Depósito de máquina de las principales casas nacionales y extranjeras. Venta de accesorios. 30-29

Lo mejor de lo mejor

que hay en farmacias y droguerías es el ANTICATARRAL ALZURU (LABOR. DE TERPINA Y BENZOATO DE SODA, 3 PTS. FRASCO) y el Antirreumático LIS (250 ptes. frasco) ante los cuales ceden rápidamente las más crónicas y rebeldes dolencias. Único Representante: Don Vicente López de Gureñu CALLE DE FRANCIA, 32.2.º—VITORIA

Vicente Pérez

ULTRAMARINOS POSTAS 12

Modistas y Sastres Gran surtido de pieles para gabanes de señora y caballero. Precios baratísimos. En la Sombrería General de Ramón Boduer 4 ESTACION 4.—La Inapercible

Banco de Vitoria

CRÉDITO 5.000.000 DE PESETAS Principales operaciones. Aperturas de cuentas corrientes a la vista y a diez días abonando interés. Imposiciones a tres meses desde 1.000 pesetas en adelante, que devengarán el 3 por 100 anual. Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos. Compra y venta de valores del Estado Industriales y locales. Ordenes de Bolsoas para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres etc. Negociación de Francos, libras y marcos a los mejores precios. Depósitos, giros y negociaciones de Letras. Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente. Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

A los ganaderos

de vacas se pone en conocimiento que en el pueblo de Gamara Mayor, en la casa n.º 4; se ha establecido para el servicio de cubrición un hermoso toro de raza suiza.

Sardinas sin espina

de la Casa Brien y Compañía.—Probadas es preferirlas Se vende en las principales tiendas de comestibles.

Venta de heredades

Se venden ocho situadas en Heredia y una en comunidad de Dallo y Heredia. Para tratar de compra dirijirse hasta el 10 del próximo Noviembre al procurador que suscribe, calle de San Francisco, número 8. Vitoria 19 de Octubre de 1911.—Antonio Esteban de Echavarria. 282 | 9-2

YEGUA

Por encargo del Regidor del pueblo de Zuzo se avisa que se encuentra recojida una yegua y será entregada a su dueño. Las señas son: cerrada, color castaño, alzada 6 cuartas, oreja derecha abierta, con cinerero y collar de madera. 8-6

Anuncio

Se vende para superior a 3 pesetas arroba. Marqués de Urquijo, número 2 entrada camino la ventanilla. 286 |

Las madres que están criando, se fertilizan con VINO ONA.

Los niños débiles, inapetentes y tristes, deben tomar VINO ONA.

Las mujeres que sufren dolores de cabeza, vahídos, flojedad de piernas, falta de apetito, se curan con el VINO ONA que dá Salud, Vigor y Fuerza

Placas de la Virgen del Pilar

Modelo nuevo en hierro esmaltado con la corona de pedrería, perfectamente dibujada. Deben colocarse encima de la cerradura de las puertas exteriores ó interiores de las habitaciones, a la altura de los ojos. Envío mínimo: media docena, cuyo precio es a 150 pesetas cada una. Videndo 25 salon a 125 pesetas.

ANALES DEL PILAR.—Apartado 59-Zaragoza

A la misma dircción pueden encargarse objetos de propaganda como libros, himnos, folletos, hojitas, recordatorios de difuntos, etc., de la Virgen del Pilar.—Fidense el catálogo.

Antes de terminar el año aparecerá el Almanaque de la Virgen del Pilar para 1912 del que se hará copiosísima tirada. Háganse pronto los encargos: una docena 6 pesetas; 50 ejemplares, 20 pesetas. Se hallará en las librerías a 0'55 el ejemplar. Se admiten anuncios a precios económicos.—La suscripción a Anales del Pilar sólo cuesta 3 pesetas al año.

CHOCOLATE DE LA TRAPA

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses —VULGO— TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAROS

Table with columns: MARCA, PAQUETE DE, TAVILLAS, PESOS. Includes prices for various chocolate brands like 'Chocolate de la Trapa', 'Chocolate de familia', etc.

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos. 14 10 y 25. 1.25, 1.50, 1.75, 2 y 2.50
2.ª marca: Chocolate de familia. 400 —. 14 y 18. 1.50, 1.75, 2 y 2.50
3.ª marca: Chocolate económico. 250 —. 18. 1 y 1.25

Magnífica posesión agrícola

Por la mitad de su valor se vende una finca cota redondo de unas 3.000 fanegas de tierra, con buena carretera hasta la casa y a 36 kilómetros de la Puerta del Sol. Sitio de altura pintoresco y sane con aguas litúnicas muy potables. Gran casa-habitación con todas las dependencias de granja agrícola. Capilla pública y jardín. Extensas plantaciones de vid y olivos. Unas 1.500 fanegas de monte alto y bajo con pastos y caña. 8.000 metros de tela metálica que separan el monte de las tierras de labor y evita los perjuicios de la caza. Unas 1.000 fanegas de tierras para cereales. Lagunas de canchales de pieira caliza, por su cantidad, las mas próximas a Madrid, con dos buecos para hacer cal; yeso abundante. Un manantial de aguas que surte todas las dependencias de la casa, otro de aguas ascendentes por explotar ya abundantes, y en lo más alto de la finca el comienzo para otro alumbramiento señalados con los últimos aparatos de investigación. El salto de Bolarque pasa la línea eléctrica y telefónica por un punto de la finca. La persona que desintereadamente proporciona la venta de esta finca es un señor sacerdote prestigioso de Madrid el cual, conseguida la correspondiente autorización, no tenía inconveniente en ponerse al frente de esta finca durante el tiempo que fuese necesario para convertirla en la más útil y pintoresca de los alrededores de Madrid. Para más detalles, precio, condiciones nota de productos, gastos y utilidades, dirijanse a esta redacción del HERALDO ALAVÉS.

RELOJERIA-OPTICA-BISUTERIA

DE Victor Iturrioz 2 Cadena y Eleta 2

Repetidores y despertadores de bolsillo. Cronógrafos y variedad de caprichos en los tres ramos indicados. En venta medallas de escapulario autorizadas por Su Santidad. OPTICO preferido en la plaza por su esmerado servicio. Representante en Vitoria de la máquina de escribir «HELIOS» precio 1250 tas.

Marcas registradas LONGINES—JUVENIA—OMEGA BETIORDUONA

FAUSTINO MURGA ZULUETA

(antes Echebaster hijo) Establecido en el año 1897 Pintorería 82 y Nueva Dentro-VITORIA

Fábrica de relojes detorrey fundición de campanas

FUNDADA EL AÑO 1824 Especialidad en campanas y accesorios por su extremada perfección y elegancia. Real patente de invención por 20 años de espaldas-armazones para coloccion campanas.—Real patente de invención por 20 años de los muy prácticos y originales yugos metálicos.—Real patente de nuevos tipos ó perfiles de campanas premiadas en 1893 en la capital y en la Exposición de Zaragoza en 1908 con diplomas de honor en ambas de primer término en su género. Posterior al año 1904 han sido adquiridas las tres patentes mencionadas. Anterior patente hoy renovado por la suma facilidad en el volteo de campanas y en combinación con yugos metálicos. Instalaciones de parrayos, construcción de chapales y demás concerniente al ram

100.000 agujas para GRAMOFONO, en paquetes y cajas a precios increíbles. Compañía Francesa del Gramófono Gran co'cción de Discos FONOTIPIA Discos Barrientos—Anselmi—Stracciari. PRECIOS REDUCIDÍSIMOS Representante exclusivo de los afamado Ortiz y Cussó y K. Wanchler (Alemania) inmen'o surtido en todo género de música P. Nueva 32-CASA PEREZ-P. Nueva 32

M. ULLIVARRI

Plaza Nueva 18

BOLSAS para señora

La más rápida, más sólida, más silenciosa y de más duración, es la máquina para coser y bordar

Se admiten máquinas usadas a cambio abonando buenos precios. Taller especial para la reparación de toda clase de máquinas de coser, escribir, registradoras, Gramófonos y trabajos concernientes a mecánica fina. Relojería de Hilario García ESTACION 23 VITORIA;

KÖNIGLICHES PATENTEN-AMT

Se desea tomar alguno, casa de confianza. Darán razón en esta administración.

HERALDO ALAVÉS

